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 Impulsione Comunicação

Dia das Mães: carência de 
nutrientes no organismo pode 
ser causa de Fadiga e Cansaço 

nas mulheres
Duas em cada três mulheres dizem se sentir 

cansadas; especialista dá dicas de nutrientes que 
podem restabelecer a vitalidade do organismo

Neste Dia das Mães, enquanto celebramos o amor e a de-
dicação materna, também é necessário reconhecer que 
ser mãe é uma jornada exigente e desafiadora. Muitas 

enfrentam não apenas o desafio emocional, mas também o físi-
co, lidando com níveis significativos de Fadiga. De acordo com 
pesquisa feita pelo Instituto Brasileiro de Opinião Pública e Es-
tatística (Ibope), duas em cada três mulheres, de 20 a 29 anos, 
se queixam de cansaço. Embora seja comum atribuir esses sin-
tomas ao estresse e à falta de sono, é fundamental compreen-
der que a nutrição desempenha um papel crucial na vitalidade 
e no bem-estar físico de uma mãe.

A Fadiga persistente e o Cansaço extremo podem ser indica-
dores de que algo está faltando no corpo, e muitas vezes, essa 
lacuna está relacionada à ingestão insuficiente de nutrientes 
essenciais. Uma dieta desequilibrada, rotinas agitadas e as de-
mandas constantes da maternidade podem levar à deficiência 
de vitaminas, minerais e outros elementos essenciais para o 
funcionamento adequado do organismo.

De acordo com o especialista em nutrologia, André Guana-
bara, a alimentação tem um papel fundamental na absorção de 
nutrientes que combatem a fadiga. “Não se trata apenas de uma 
alimentação balanceada, mas sim da escolha certa dos nutrien-
tes. Existem alimentos ricos em propriedades essenciais para a 
nossa saúde, como as frutas cítricas, como laranja e limão, ricos 
em vitamina C, o abacate, fonte de gordura saudáveis. Esses 

FOTO: DIVULGAÇÃO
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exemplos são de alimentos que possuem nutrientes essenciais para a vitalidade do nosso organismo”, 
explica.

Ainda de acordo com o médico especialista, a suplementação desses nutrientes pode também ser um 
grande aliado das mães no processo de revitalização da energia. “A suplementação tem ganhado cada 
vez mais força, sobretudo para as pessoas que possuem uma rotina muito corrida e não têm tempo para 
regrar a alimentação e absorver os nutrientes necessários para a vitalidade do organismo. No entanto, 
esse processo precisa estar aliado a outros também, como a prática de atividades físicas, o equilíbrio 
entre as tarefas de trabalho, o lazer e o momento de descanso. Tudo isso é muito importante para que 
o paciente possa alcançar o resultado esperado através da suplementação”, conclui o Dr. André Gua-
nabara.

Nutrientes Essenciais

Vitaminas do Complexo B: As vitaminas B, como B1, B2, B3, B5, B6, B9 (ácido fólico) e B12, desem-
penham papéis cruciais no metabolismo energético e na função cerebral.

Vitamina C: Essencial para a saúde do sistema imunológico e também para a absorção de ferro, que 
é vital para evitar a fadiga.

Vitamina D: Ajuda na absorção de cálcio, importante para a saúde óssea e pode desempenhar um 
papel na melhoria dos níveis de energia.

Ferro: Essencial para a produção de hemoglobina, que transporta oxigênio para as células do corpo. 
A deficiência de ferro pode levar à fadiga.

Magnésio: Ajuda na produção de energia no nível celular e desempenha um papel importante na 
função muscular e nervosa.

Potássio: Importante para a função muscular e nervosa, bem como para a regulação dos fluidos no 
corpo.

Zinco: Essencial para o sistema imunológico e para a produção de energia.

Proteínas: Os aminoácidos provenientes das proteínas são blocos de construção essenciais para os 
tecidos musculares e a reparação celular.

Ômega-3: Gorduras saudáveis encontradas em peixes gordurosos, nozes e sementes, que podem aju-
dar na redução da inflamação e na promoção da saúde cardiovascular.

Coenzima Q10: Um antioxidante que desempenha um papel na produção de energia celular e pode 
ajudar a reduzir a fadiga muscular.

Creatina: Um composto natural encontrado nos músculos que ajuda a fornecer energia rápida duran-
te atividades de alta intensidade.

Cafeína: Um estimulante natural encontrado no café, chá e alguns suplementos, que pode melhorar 
temporariamente o estado de alerta e reduzir a sensação de fadiga.

Taurina: Um aminoácido que pode melhorar a função muscular e a resistência durante o exercício.

Rhodiola Rosea: Uma erva adaptogênica que pode ajudar a aumentar a resistência ao estresse físico 
e mental, potencialmente reduzindo a fadiga.
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Manejo da Dermatite Atópica: entenda as 
inovações no cuidado da pele sensível

Gerente de Capacitação da Carnot Laboratórios explica a importância de produtos 
destinados para esses casos e como as novidades impactam as pessoas que 

sofrem com essa condição

giovanna.rebelo@mgapress.com.br
 Giovanna Rebelo Alves

FOTO: DIVULGAÇÃO

São Paulo, abril de 2024 - A Dermatite Atópica é uma condição Dermatológica Crônica que afeta milhões de pes-
soas em todo o mundo, causando desconforto e impactando significativamente a qualidade de vida. De acor-
do com Thomas M. Ruenger, MD, PhD, pela Georg-August University of Göttingen, na Alemanha, a cada ano, 

10% dos adultos e 20% das crianças são diagnosticados com a condição. Reconhecendo a necessidade contínua de 
avanços no tratamento e cuidado da pele sensível, a Indústria Dermatológica tem se empenhado em desenvolver 
soluções inovadoras.

 
Recentemente, uma série de avanços no manejo da Dermatite Atópica tem revolucionado a forma como os pa-

cientes lidam com esta condição. Estas inovações se concentram não apenas no tratamento dos sintomas, mas tam-
bém na prevenção de recorrências e na manutenção da saúde da pele a longo prazo.

 
Uma das principais áreas de avanço é a pesquisa e desenvolvimento de produtos dermatológicos específicos para 

a Dermatite Atópica. Fórmulas cuidadosamente elaboradas com ingredientes suaves e eficazes têm demonstrado 
reduzir a inflamação, aliviar a coceira e restaurar a barreira cutânea danificada, proporcionando alívio aos pacientes.

 
Dentre os Laboratórios que estão investindo no nicho, está a Carnot Laboratórios, Laboratório Farmacêutico, que 

produziu uma linha para Dermatite Atópica, o Alitopic, que inclui creme e leite emoliente, shampoo e condicionador, 
e desodorante.

 
De acordo com Iván Torrer, Gerente de Capacitação da Carnot, os produtos foram desenvolvidos com Complexo 

Omegatopic, Aveia Sativa Ultra Micronizada, Vitamina B3, também são usados Proteína de Soja, Aloe Vera entre ou-
tros componentes que oferecem alívio para os sintomas da Dermatite Atópica.
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“Entre os benefícios estão a ação anti-inflamatória, antioxidante, maior absorção e dispersão, favorece o aumen-
to da síntese de Ceramidas, Ácidos Graxos e Colágeno, proporciona suavidade, hidratação e proteção à pele, entre 
outras inovações positivas”, afirma.

 
Além disso, abordagens integradas que combinam tratamentos tópicos com Terapias Complementares, como Fo-

toterapia e Terapia Comportamental, têm mostrado resultados promissores na gestão da Dermatite Atópica. Estas 
abordagens multifacetadas visam não só controlar os sintomas agudos, mas também abordar os fatores subjacentes 
que desencadeiam os surtos da doença.

 
Outro aspecto fundamental do avanço no manejo da Dermatite Atópica é a Educação e o apoio contínuo aos 

pacientes. Programas educacionais abrangentes fornecem informações sobre a condição, estratégias de cuidado da 
Pele e técnicas de enfrentamento, capacitando os pacientes a gerenciar melhor sua Saúde Dermatológica no dia a 
dia.

 
"A Dermatite Atópica pode ser uma condição desafiadora para os pacientes, mas estamos testemunhando avan-

ços significativos que estão transformando a forma como abordamos o cuidado da pele sensível", afirma o gerente. 
"Com uma abordagem holística que combina tratamentos inovadores, terapias complementares e apoio educacio-
nal, estamos dando aos pacientes as ferramentas necessárias para controlar sua condição e melhorar sua qualidade 
de vida."

 
À medida que a pesquisa e o desenvolvimento continuam a impulsionar a inovação no campo da Dermatologia, 

a esperança é que mais avanços sejam feitos para beneficiar aqueles que vivem com Dermatite Atópica. Com um 
foco renovado no cuidado personalizado e abordagens integradas, o futuro parece promissor para o manejo desta 
condição Dermatológica comum, mas desafiadora.
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POR ANDRÉ NAVES

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos, 
Inclusão Social e Economia Política; Conselheiro do grupo 
Chaverim; Embaixador do Instituto FEFIG; Membro do comitê de 
inclusão do LIDE; Autor do livro “Caminho – A Beleza é Enxergar”.

 Dia das Mães: O que eu aprendi com a minha mãe: uma 
homenagem a todas elas neste dia!

Hoje não há nomes nem lágrimas! Todas merecem a homenagem das rosas. Será que elas mesmas não são suaves como 
o perfume das pétalas, mas obstinadas como os espinhos? Que bom seria um mundo livre de barreiras, obstáculos, ex-
clusões: que agradável seria se o mundo fosse o colo de uma mãe! Sabe a mãe pelicano que, na imagem, rasga o próprio 

peito para dar de comer aos filhotes? A mãe nunca sente o sacrifício imposto para o desenvolvimento da autonomia e da indivi-
dualidade dos seus. São almas enobrecidas pela bondade e pela dureza: são torres de sabedoria! Os exemplos valem mais do que 
as palavras, e elas agem, criam, choram e sorriem!

Claro que há exceções. Para tudo há. Mas para que sujar esse texto com marcas fúnebres e tenebrosas? Melhor falar da luta e 
não do luto. O sorriso nasce da ternura, ainda que os obstáculos sejam gigantescos. Eu fico até sem palavras para tentar home-
nageá-las. A preciosidade de seus gestos representa a mais límpida claridade da luz: as barreiras existem para serem destruídas! 
Nenhum filho ficará para trás, no que depender de sua mãe.

Quero enaltecer uma mãe em especial e, junto com ela, elevar um altar para todas! Vou contar uma história que traz a imagem de 
como as mães são a personificação da disciplina, da perseverança e da alteridade! Era um tempo, após o acidente que sofri, em 
que eu acabara de me formar. Minha recuperação era lenta e, ainda como nos dias de hoje, não é completa. Na verdade, nunca 
será! A falta de trabalho me incomodava. Não que eu fosse um desocupado, pelo contrário! Já às seis eu costumava despertar para 
iniciar minhas atividades terapêuticas. Às dez, já arrumado, começava minha rotina de estudos. Às vinte, eu dava, com minha 
mãe, uma caminhada noturna.

Entretanto, ainda que as terapias físicas e mentais se mostrassem valiosíssimas para meu desenvolvimento pessoal, e meus es-
tudos fossem o sacrifício a ser feito para adentrar na senda da Defensoria Pública, eu ainda me sentia um inútil e sem valor. Eu 
estava construindo um bom caminho, que me trouxe até aqui e agora. Na época, no entanto, não tinha essa percepção. O desespero 
tomava conta de mim, assim com uma erva daninha, que quando não retirada a tempo, prejudica os campos produtivos. É por isso 
que sempre gosto de reafirmar minha religiosidade. Com ela eu descobri o conforto e os valores necessários para aproveitar me-
lhor essa época atual. As cicatrizes, tenho diversas. As psicológicas são mais reais que as físicas, ainda que muito menos visíveis.

Após um dia intenso de estudos preparatórios, por volta das 8 da noite minha mãe e nosso cachorro me chamavam para uma 
caminhada. Eu precisava relaxar, mas também reaprender a caminhar e treinar minha marcha, além de conversar. Naquelas cami-
nhadas, eu arrastava, e ainda arrasto, o meu pé, tropeçando nos pequenos montinhos pela trilha. Nessas horas, minha mãe falava 
para mim, num carinho enérgico: “A ponta do pé tem de ir para a ponta do nariz”! Era uma maneira de me lembrar dos detalhes 
para que o meu caminho fosse mais produtivo e proveitoso. São pequenos detalhes que, de tão importantes, acabam por se tornar 
os principais.

Foram tempos de solidão, em que eu, sem perceber, me isolava cada vez mais. Parecia que eu havia construído um casulo para 
me refugiar de tudo e de todos. Mas dentro de mim, fervilhavam reflexões e ponderações. Busquei ser útil em locais em que eu 
poderia fazer a diferença: asilos, organizações religiosas e políticas, além de várias iniciativas de assistência social.

O mundo precisava de refresco, e eu queria ser parte da solução e não do problema. Não era me fechando em minha caverna inte-
rior, num individualismo exagerado que beirava o egoísmo, que a vida melhoraria. Pelo contrário! É na construção de estruturas 
sociais justas, fundadas nos sólidos valores éticos - transmitidos pelas palavras, pelo trabalho e pelo exemplo de meus rochedos 
primordiais -, que teremos, todos, uma vida mais iluminada! Agora, aqui, escrevendo este artigo numa linda tarde pelo sol, con-
sigo perceber com maior nitidez que tudo pelo que passei, as trevas mais profundas causadas pelo isolamento e pelo desespero, 
foram ladrilhos necessários para que meu caminho ficasse ainda mais belo.

Ainda hoje ouço minha mãe, nas nossas caminhadas noturnas, me alertando que os detalhes também são essenciais. Que nossos 
objetivos são construídos pelo esforço constante e consciente. “Na ponta do nariz”.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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Secretaria da Educação do Estado inicia contratação 
de 985 profissionais para Educação Especial

FOTO: CLAUDIONOR JR - ASCOM/SEC

 Ascom/SEC

O governador Jerônimo Rodrigues autorizou, no Diário 
Oficial de quinta-feira (9), a contratação de 985 pro-
fissionais para a Educação Especial, no exercício das 

funções de Cuidador Educacional, Intérprete de Libras, Ins-
trutor de Libras, Brailista e Técnico de Atendimento Educacio-
nal Especializado (AEE), para atuação junto aos estudantes da 
rede estadual de ensino com necessidades de atendimento 
especial. A partir da publicação, a Secretaria da Educação do 
Estado (SEC) está apta para contratar os educadores em Re-
gime Especial de Direito Administrativo (Reda).

A superintendente de recursos humanos da Educação, Ro-
sário Muricy, destaca que a contratação desses novos profis-
sionais, de forma célere e eficiente, reflete os investimentos do Governo do Estado para a inclusão social das Pessoas com 
Deficiência (PCD). Em 2024, houve um crescimento da demanda pela educação inclusiva, ampliando em 46% o número 
de alunos PCD nas escolas estaduais. “Essa contratação visa o pleno atendimento dos 15.308 estudantes matriculados 
nas unidades escolares e nos Centros de Apoio Pedagógico da Rede Estadual de Ensino da Bahia, na Educação Inclusiva, 
considerando o ingresso de 4.828 novos alunos, impossibilitando a prestação integral dos 200 dias letivos no ano de 2024, 
iniciado em 19 de fevereiro”, afirma a gestora da SEC.

Os contratos terão prazo de seis meses, podendo ser prorrogados por igual período, com carga horária de 20 horas 
semanais. As vagas estão distribuídas da seguinte forma: 500 profissionais na função de cuidador educacional; 35 na como 
instrutor de Libras; 50 atuando como intérprete de Libras; 50 na função brailista; e 350 na de técnico de AEE.

Com esta autorização, a Secretaria da Educação reforça o cumprimento da Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com De-
ficiência (Estatuto da Pessoa com Deficiência), destinada a assegurar e promover em condições de igualdade o exercício 
dos direitos e das liberdades fundamentais por pessoa com deficiência, visando sua inclusão social e cidadania.



Brumado de Quinta a Sexta-feira de 09 a 10 de Maio de 202408 www.jornaldosudoeste.com Cidades

Vitória da Conquista: Governo Municipal entrega 
Castramóvel à comunidade. Primeiro bairro 
atendido será o Conveima, nos dias 10 e 11

www.pmvc.ba.gov.br
Pmvc. ba

A cerimônia simbólica de entrega 
do Castramóvel, nesta quinta-
-feira (9), reuniu na Praça Nove 

de Novembro um grupo formado por 
integrantes do Governo Municipal, ve-
readores, transeuntes e outros convi-
dados – inclusive Abigail, uma simpá-
tica “vira-lata” de cinco anos, que fez 
questão de se aboletar numa das ca-
deiras reservadas às autoridades, entre 
elas, o seu tutor, vereador Chico Estre-
la, além do presidente da Câmara, Her-
mínio Oliveira, Luís Carlos Dudé, Nil-
do Freitas, Edijaime Bibia, Subtenente 
Muniz e Ivan Cordeiro.

Falando em nome dos vereadores, 
Hermínio parabenizou o Governo Mu-
nicipal pela iniciativa e ressaltou que as ações em defesa dos animais já haviam sido iniciadas pela Prefeitura há cerca 
de um ano, com a criação do Centro de Apoio à Saúde Animal (Casa), a primeira clínica veterinária pública da Bahia. 
“Isso é muito bom para as pessoas que não têm condições de pagar por um veterinário”, comentou Hermínio.

A secretária municipal de Meio Ambiente, Ana Cláudia Passos, falou aos participantes sobre a prioridade do Cas-
tramóvel, que é cuidar, especialmente, dos cachorros e gatos que vivem em abandono pelas ruas – embora a equipe 
também vá se dedicar aos animais de estimação. “É um equipamento muito esperado pela comunidade, principal-
mente o pessoal da causa animal. Com ele, nós vamos conseguir dar uma turbinada nas castrações e ter acesso aos 
bairros mais periféricos e à Zona Rural”, observou Ana Cláudia.

“A castração é fundamental. Através dela, a gente tem o cuidado com os animais e, por isso, uma redução dos que 
vivem abandonados nas ruas”, complementou a secretária.

Conscientização

Além da entrega simbólica do Castramóvel – um trailer equipado com todo o aparato necessário para realizar ci-
rurgias de castração de forma itinerante –, o ato na Praça Nove de Novembro incluiu a distribuição de brindes forne-
cidos por apoiadores privados, como embalagens de ração para cães e gatos, protetor solar e balões para o público 
infantil.

Havia ainda um reforço à campanha de conscientização sobre a causa animal – a revista em quadrinhos da Turma 
do Melo, criada pela equipe da Secretaria Municipal de Meio Ambiente (Semma) para orientar, de forma lúdica e 
didática, sobre a importância e a urgência dos cuidados com os animais.

O conteúdo da revista, que pode ser acessado neste link, foi elogiado pela prefeita Sheila Lemos. “Educar os adul-
tos é difícil, mas educar as crianças é possível. E ainda mais dessa forma lúdica”, analisou a gestora.

Em seguida, Sheila contextualizou as ações municipais dedicadas à causa da proteção aos animais. “Temos um de-
safio enorme”, adiantou. “O primeiro passo foi dado com a criação da clínica Casa. O segundo, com o Castramóvel. 
E vamos continuar a fazer mais e mais para que a nossa cidade seja uma referência nos cuidados com os animais”, 
garantiu a prefeita.

“Vocês têm o meu compromisso de que tudo o que for possível, nós vamos fazer”, concluiu a chefe do Executivo 
Municipal.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Sheila Lemos Ana Cláudia Passos Hermínio Oliveira

“Ótima iniciativa”

Além das autoridades convidadas, o ato na Praça Nove de Novembro foi acompanhado por pessoas que, por aca-
so, estavam de passagem pelo local. Foi o caso da auxiliar técnica veterinária Mirelle Lisboa, 43 anos. Por sua forma-
ção profissional, ela não apenas apoia a causa animal, como também atua nela, mantendo sob seus cuidados nada 
menos que três cachorros e nove gatos, no bairro Jurema, onde mora.

Mirelle elogiou a criação do Castramóvel. “Com certeza é uma ótima iniciativa que a cidade já estava necessitando”, 
afirmou. “Infelizmente, muitas pessoas abandonam os animais e eles vão procriando por falta de cuidados. Então, 
a castração é um meio de evitar esse aumento de animais na rua, que vão sofrer com os maus tratos das pessoas e 
também vão ocasionar doenças para eles mesmos e para os seres humanos, como a raiva e a cinomose”, observou a 
auxiliar de técnica veterinária.

Mirelle Lisboa

Cooperação

O Castramóvel foi adquirido pela Prefeitura de Vitória da 
Conquista com recursos do Fundo do Meio Ambiente e autori-
zado pelo Conselho Municipal do Meio Ambiente (Commam). 
Com o novo equipamento, o Governo Municipal vai demo-
cratizar ainda mais o acesso à cirurgia de castração de cães e 
gatos, pois o serviço será levado até onde os animais estive-
rem, com atendimento, a cada semana, em um bairro diferen-
te. Para mantê-lo em funcionamento, a Semma vai fornecer 
equipe, materiais, equipamentos e a manutenção.

No último dia 15, a Semma firmou um termo de coopera-
ção técnica com a empresa GL Tratamento de Resíduos para 
a coleta e destinação adequada dos resíduos veterinários que 
serão gerados e são extremamente perigosos, e, por essa razão, precisam de uma destinação correta.

Cronograma de atendimento

O primeiro a ser atendido pelo Castramóvel é o bairro Conveima, nos dias 10 e 11, na Unidade de Saú-
de local. As próximas serão Campinhos, Vila Elisa, Bruno Bacelar, Miro Cairo, Nova Cidade, Vila América, 
Remanso, Santa Mônica, Santa Marta/Universidade e os distritos de José Gonçalves e São João da Vitória 
(Batuque).

As prioridades no atendimento são os animais de rua, levados por protetores ou por moradores. Ao serem 
atendidos, esses animais receberão um microchip. Para eles, a documentação não é necessária. Já as famí-
lias de baixa renda que desejam castrar seus animais, devem apresentar RG, CPF, CADÚnico e comprovante 
de residência (dos responsáveis), além do cartão de vacina do animal, atualizado em até um ano.

Para ter acesso ao serviço, os interessados devem procurar a Unidade de Saúde Conveima, nesta sexta-
-feira (10), para avaliação e realização dos exames. Os cães devem estar na coleira e os gatos, na caixa de 
transporte. E, para realização do procedimento de castração, o animal precisa estar em jejum de 10 a 12 
horas.
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carla@letraa.com.br
Carla Cruz | Letra A Comunicação

IRPF: domingo é o último dia para garantir 
restituição no primeiro lote

Contribuintes têm até este domingo (12) para entregar declaração e receber a 
restituição ainda no primeiro lote, que será pago em 31 de maio; idosos, PCDs e 

professores têm prioridade.
FOTO: FREEPIK

Os contribuintes que se enquadram nos critérios para restituição do Imposto de Renda e desejam 
receber a restituição ainda em maio precisam se apressar. Domingo (12) é data limite para envio 
da declaração e inclusão do pagamento da restituição no primeiro lote, que será pago no dia 31 

de maio. Depois disso, serão mais quatro lotes, sempre no último dia útil de cada mês: 28 de junho, 31 de 
julho, 30 de agosto e 30 de setembro.

 
O pagamento das restituições segue critérios legais, na seguinte ordem de prioridade: idosos a partir 

de 80 anos, idosos com 60 anos ou mais, pessoas com deficiência ou doença grave e aqueles cuja prin-
cipal fonte de renda seja o magistério. Em caso de empate, a data de entrega da declaração é o critério 
determinante. Além disso, é possível antecipar o recebimento da restituição ao escolher a declaração 
pré-preenchida ou a modalidade de recebimento via PIX.

 
“Contudo, a prioridade para a restituição via PIX apenas se aplica àqueles contribuintes cuja chave pix 

seja o CPF e vale ressaltar que o não cumprimento do prazo estipulado para a submissão da declaração 
pode acarretar em penalidades financeiras, com multa corresponde a 1% ao mês sobre o imposto devido, 
sendo o valor mínimo fixado em R$ 165,74 e o máximo em 20% do imposto devido”, explica o contador e 
diretor da Rui Cadete, Gustavo Vieira.

 
São obrigadas a declarar o Imposto de Renda pessoas que tiveram rendimentos tributáveis superiores 

a R$ 2.112 por mês em 2023 (ou R$ 30.639,90 ao ano), além daquelas que receberam rendimentos classi-
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ficados como "isentos, não tributáveis ou tributados exclusivamente na fonte" que tenham ultrapassado 
R$ 200 mil, como indenização trabalhista ou rendimento de poupança, por exemplo.

 
Outras situações que exigem a apresentação da declaração incluem obtenção de receita bruta anual 

proveniente de atividade rural acima de R$ 153.199,50; intenção de compensar prejuízos de atividade ru-
ral deste ou de anos anteriores; realização de operações em bolsa de valores, de mercadorias, de futuros 
e similares; mudança para a condição de residente no Brasil em qualquer mês de 2023, mantendo essa 
condição em 31 de dezembro de 2023; opção pela isenção de imposto sobre o ganho de capital na venda 
de imóveis residenciais, seguida pela aquisição de outro em até 180 dias; e obtenção de ganho de capital 
na alienação de bens ou direitos sujeitos à incidência do imposto.

 
Além dessas obrigatoriedades, a lei das offshores adicionou outras três: quem possui investimentos em 

trust no exterior, deseja atualizar valor de mercado de bens no exterior e/ou optou por detalhar bens do 
exterior da entidade controlada como se fossem da pessoa física.

 
“É fundamental que os contribuintes estejam atentos aos prazos e obrigações para evitar complicações 

e garantir a regularidade de sua situação fiscal perante a Receita Federal”, alerta Gustavo.
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Noventa e cinco por cento dos brasileiros com 
acesso à internet possuem contas bancárias de 

acordo com Pesquisa
Entre eles, 67% têm contas registradas em instituições com atendimento em agências 

físicas e 14% em instituições que somente oferecem seus serviços de forma digital. 

 eduardo.urzagasti@elmejortrato.com
 Eduardo Urzagasti - O Melhor Trato

Atualmente os cartões são os protagonistas no dia a dia dos brasileiros. Cada vez é maior o número de operações fi-
nanceiras realizadas por este meio, mesmo diante do importante crescimento do Pix. Além de receber e sacar dinheiro, 
pagar as contas, fazer recarga de celular, uma das operações mais realizadas são as compras de produtos físicos e ser-

viços, tanto à vista, com o cartão de débito como em prestações, no cartão de crédito. Com os avanços tecnológicos, o uso 
de cartões de crédito e débito se tornou a forma mais eficiente para os consumidores assim como também a mais segura 
na hora de fazer as compras. Isto fica evidente, pois segundo os dados do Banco Central, 34,3% do total do PIB de 2023 foi 
representado pelo volume de transações feitas no cartão de crédito.

Claro que isto não é só pela efetividade e a segurança. O mérito também é das novas instituições bancárias criadas nos 
últimos anos que trouxeram mais facilidades para os consumidores e também pela implementação do pagamento por 
aproximação e o aumento dos e-commerce que requerem este tipo de pagamento (as compras não presenciais tiveram um 
aumento de 13,2%).

Impacto do uso do cartão na economia familiar

De acordo com a Abecs (Associação Brasileira das Empresas de Cartões de Crédito e Serviços) no ano passado houve um 
aumento de 3,1% no consumo das famílias. 10,1% das transações foram feitas com cartões (débito, crédito e pré-pago), que 
chegaram a acumular R$ 3,73 trilhões. No último trimestre do ano, R$664,6 bilhões foram movimentados com o cartão de 
crédito, enquanto R$ 269,2 bilhões com o cartão de débito, e R$ 93,8 bilhões com os cartões pré-pagos. Para este ano, as 
projeções apontam para o aumento do uso dos cartões. 

De acordo com os dados da Abecs o crescimento estaria entre 8,5% e 10,5%. Levando em conta as transações com cartão 
de crédito, de débito e pré-pagos, se espera um gasto de mais de R$ 4 trilhões ao final do ano, considerável aumento em 
relação aos gastos do ano passado. De acordo com o Instituto de Pesquisas Datafolha, 80% dos usuários de cartão de crédito 
acreditam que este instrumento financeiro ajuda no controle das finanças e 87% deles afirmam pagar o valor total do cartão, 
para não cair no crédito rotativo.

Endividamento e inadimplência

Porém, no começo deste ano 72 milhões de brasileiros estavam inadimplentes de acordo com os dados do Boletim Econô-
mico Serasa Experian. Mesmo mostrando uma leve queda é um número relevante. Em janeiro e fevereiro foi registrada uma 

FOTO: DIVULGAÇÃO



13
Brumado de Quinta a Sexta-feira de 09 a 10 de Maio de 2024

www.jornaldosudoeste.com Economia

alta na procura por crédito, movimento típico causado pelas
despesas da época: pagamento do IPTU e do IPVA, férias, investimento na educação dos filhos e a compra de materiais 

escolares, entre outros. Posteriormente, foram registradas quedas na procura por crédito, 5,7% em março, por exemplo.

É importante destacar que desde junho do ano passado vem sendo registrada uma queda nas inadimplências de cartões 
de crédito. Em janeiro deste ano foi de 7,3. Responsabilidade financeira. A inclusão bancária é muito importante, pois facilita 
o acesso e oferece mais oportunidades. Porém, é relevante incentivar práticas responsáveis no momento de utilizar o cartão 
de crédito. Por exemplo:

* Definir o limite de gastos, em função da sua renda.
* Analisar custos e benefícios antes de escolher qual cartão de crédito ter.
* Optar por ter somente um cartão de crédito, para facilitar o controle.
* Acompanhar os gastos, interesses e taxas.
* Pagar a totalidade da fatura, antes da data de vencimento. Mesmo que tenha sido reduzida a taxa máxima do crédito 

rotativo para 100% do valor da dívida, é  conveniente não se endividar mais ainda.

Vantagens e desvantagens do cartão de crédito. Os cartões de crédito, como instrumentos financeiros, oferecem uma 
série de vantagens e desvantagens que variam de acordo com o perfil de uso, com a disciplina financeira do usuário e das 
características específicas do cartão. Para entender cada um desses pontos, é importante usar comparadores financeiros em 
suas diferentes plataformas.

Algumas vantagens de contar com um cartão de crédito:

°Os cartões de crédito oferecem uma forma prática de fazer compras. É conveniente especialmente para transações on-line 
ou em viagens internacionais, pois não há necessidade de carregar dinheiro físico.

* Eles fornecem um histórico detalhado de compras, o que facilita o registro dos gastos e o gerenciamento de finanças 
pessoais e o orçamento.

* Em caso de perda ou roubo, os cartões de crédito podem ser rapidamente bloqueados. Há uma grande segurança por-
que o titular geralmente não é responsável por transações fraudulentas, desde que as reporte em tempo hábil.

* Além disso, muitos cartões oferecem programas de recompensas, como pontos, milhas aéreas, e cashback em compras, 
além de benefícios como seguros de viagem e acesso a salas VIP em aeroportos.

* O uso responsável do cartão de crédito pode ajudar a construir ou melhorar o histórico de crédito, o que é importante 
para obter empréstimos ou hipotecas com melhores condições no futuro.

* Também facilitam o acesso a créditos, em emergências, os cartões de crédito podem oferecer acesso imediato a fundos, 
o que pode ser útil para despesas não planejadas. Mas nem tudo é vantagem. Sem o cuidado devido e a responsabilidade 
do usuário do cartão grandes problemas podem surgir:

* As taxas de juros sobre o saldo não pago podem ser muito altas, levando a uma dívida crescente se o saldo não for pago 
integralmente a cada mês. Além disso, podem existir várias taxas, como anuidade, taxas por atraso no pagamento, e taxas por 
operações de saque que devem ser consideradas ao escolher um cartão.

* O uso indiscriminado do cartão de crédito pode levar ao acúmulo de dívidas, que podem chegar a um nível insustentável, 
especialmente se os consumidores gastarem mais do que podem pagar.

* O uso de cartão de crédito pode diminuir a percepção da “dor” de pagar, facilitando os gastos de forma impulsiva ou 
excessiva.

* No caso do uso inadequado do cartão, como o pagamento atrasado de faturas ou manter um alto saldo devedor, pode 
afetar negativamente o score de crédito do indivíduo e dificulta o acesso a novos créditos.

* Os programas de recompensas e pontos podem incentivar os usuários a fazerem compras desnecessárias, somente para 
acumular benefícios.

* Apesar das medidas de segurança, os cartões de crédito ainda estão sujeitos a riscos defraude e roubo de identidade, 
principalmente com as transações online. 

Em resumo, os cartões de crédito são ferramentas financeiras extremamente úteis sempre que sejam usados com respon-
sabilidade. Porém, requerem uma gestão cuidadosa para evitar inconvenientes financeiros. Antes de optar por um cartão de 
crédito é importante avaliar as próprias necessidades e hábitos de consumo, e depois utilizá-lo de tal forma que maximize 
suas vantagens enquanto minimiza suas desvantagens.
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Associação Nacional dos Trabalhadores dos 
Correios realiza o Encontro Estadual da ANATECT-

BA em Vitória da Conquista
Na ocasião, a ANATECT Nacional promoverá o ato de posse da Diretoria da ANATECT na Bahia 

reportagem@jornaldosudoeste.com 
Gabriela Oliveira

A Associação Nacional dos Trabalhadores dos Correios – ANATECT Nacional promoverá o ato de posse da Dire-
toria da ANATEC na Bahia.  O evento, que contará com a participação dos trabalhadores e trabalhadoras dos 
Correios, entidades sindicais, lideranças e representantes da categoria de todo o Brasil, acontecerá  na Câmara 

de Vereadores de Vitória da Conquista (BA), no dia 18 de maio, às 9h. Além da posse da diretoria, ocorrerá a apre-
sentação de um painel sobre o papel da Associação para os filiados. 

De acordo com o Presidente Nacional da ANATECT, Rodolfo Amaral,  a ação reforça as lutas da categoria. “Esse 
evento será um momento histórico, de fortalecimento não apenas dos Correios, mas do Brasil. Será a garantia da 
persistência na luta por direitos e valorização da categoria no estado da Bahia”, afirmou o presidente. 

A Associação Nacional dos Trabalhadores dos Correios (ANATECT) foi criada em 2005 para garantir a participação 
ativa dos trabalhadores na gestão da empresa.  Segundo a diretoria, “objetivando melhorias internas para fortalecer 
a presença dos Correios no mercado postal e logístico”. A organização do evento estima um público de aproximada-
mente 100 pessoas, entre participantes e empregados dos Correios da Região Sudoeste, Sul e demais localidades do 
Estado. O evento contará também com a presença da Diretoria Nacional da ANATECT Nacional e muitos convidados, 
será oferecido um Caffee Break com música ao vivo e sorteios.

A participação se dará por meio de inscrições gratuitas e limitadas pelo link: https://niva.srv.br/event/anatectba/
registration. É importante confirmar a presença até o dia 10/05/2024 pelos seguintes canais:

Email: anatectba@gmail.com, pelo WhatsApp https://wa.me/5577999665131, com o Coordenador de Eventos e 
Relações Públicas, Nivaldo de J. Santos e com o Coordenador Geral Rodolfo M. Marques do Amaral, pelo whatsapp 
https://wa.me/5592993537787. 

*Com informações da Assessoria de Comunicação 
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Por Pedro Peduzzi 

Associações dizem que estoque de arroz para o 
Brasil está garantido

Rio Grande do Sul é responsável por 70% da produção do grão no país
© MARCELLO CASAL JRAGÊNCIA BRASIL

Publicado em 10/05/2024 - 13:04 
Por Pedro Peduzzi - Repórter da 
Agência Brasil - Brasília

Produtores de arroz e supermer-
cados informam que não há risco de 
desabastecimento do grão no Brasil, 
apesar das enchentes no Rio Grande 
do Sul, estado responsável por 70% 
da produção nacional. A garantia é 
da Federação das Associações de Ar-
rozeiros do Rio Grande do Sul (Fede-
rarroz) e da Associação Brasileira de 
Supermercados (ABRAS).

Diante do risco de haver especula-
ção – e aumento da procura pelo pro-
duto, por consumidores preocupados em estocar arroz, para o caso de uma eventual falta nos mercados – o governo 
federal publicou, no Diário Oficial da União desta sexta-feira (10), uma medida provisória que autoriza a Companhia 
Nacional de Abastecimento (Conab) a importar até 1 milhão de toneladas de arroz beneficiado ou em casca, por meio 
de leilões públicos, para recompor os estoques públicos.

De acordo com a MP, os estoques terão, como destino preferencial, pequenos varejistas das regiões metropolita-
nas, “dispensada a utilização de leilões em bolsas de mercadorias ou licitação pública para venda direta”.

A expectativa é de que, na primeira etapa, sejam compradas 200 mil toneladas de arroz, que devem ser importados 
dos países vizinhos do Mercosul, como Argentina, Uruguai e Paraguai, e eventualmente da Bolívia.

Abastecimento garantido
Segundo a Federarroz, a colheita no RS abrange, até o momento, 83% do total da área prevista para a safra. A en-

tidade acrescenta que o produto colhido apresenta “boa qualidade e produtividade, o que garante o abastecimento 
dos brasileiros”.

Presidente da entidade, Alexandre Velho disse que as áreas onde a colheita já foi feita apresentam boas médias de 
produtividade. “Já temos um bom volume de arroz e mesmo que a gente tenha dificuldades na colheita deste saldo 
que falta colher, certamente o Rio Grande do Sul tem plenas condições de colher uma safra bem acima dos sete mi-
lhões de toneladas”, disse.

“Embora tenhamos este grande problema com relação à colheita do que falta, nós temos plenas condições de afir-
mar que nós não temos problemas com relação ao abastecimento do mercado interno”, acrescentou.

Segundo ele, há um “problema momentâneo de logística”, principalmente na ligação com o interior do estado, 
mas a ligação com os grandes centros, por meio da BR-101, está normal. “Temos bastante arroz para deslocar para 
as regiões centrais do Brasil. Então não existe qualquer problema com relação ao abastecimento ou uma necessidade 
urgente de importação”, complementou.

Supermercados
Na mesma linha dos rizicultores, a Associação Brasileira de Supermercados informou estar normalizado o abaste-

cimento no varejo, “com diversas marcas, preços e promoções para atender à demanda de consumo tanto nas lojas 
físicas quanto pelo e-commerce”.

A entidade, no entanto, recomenda, aos consumidores, que não façam estoques em casa para que todos tenham 
acesso contínuo ao produto.

Em caráter preventivo, a Abras manifestou apoio à abertura da importação anunciada pelo governo federal para 
completar o abastecimento da população brasileira.
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Vereadores protocolam pedido de abertura de 
CEI da Saúde em Vitória da Conquista 

Bancada oposicionista protocolou na Câmara Municipal de Vitória da Conquista um 
Requerimento para abertura de Comissão Especial de Inquérito para apurar possível 
omissão da prefeita Ana Sheila Lemos Andrade (UB) e supostas fraudes e desvios 

de recursos da prevenção e combate à Covid que fundamentaram a Operação 
Dropout da Polícia Federal e Controladoria Geral da União.

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

Os vereadores Márcia Viviane Sampaio Araújo (PT), Alexandre – Xandó – Garcia Araújo (PT), Valdemir Oliveira Dias (PT), Maria Lúcia 
Santos Rocha (MDB) e [Delegado] Marcus Vinicius de Morais Oliveira (Podemos), assinaram, juntamente com [Doutor] Augusto Cândido 
Correia Santos (MDB), Fernando – Jacaré – Vasconcelos Silva (PT), o pedido para abertura de uma CEI da Saúde.

A Bancada oposicionista na Câmara Municipal de Vitória da Conquista protocolou nesta quinta-feira (09), Reque-
rimento para abertura de uma Comissão Especial de Inquérito (CEI) para apurar possível omissão da prefeita 
Ana Sheila Lemos Andrade (UB) em relação ao suposto esquema criminoso que teria ocorrido na gestão dos 

recursos repassados à Secretaria Municipal de Saúde, em 2020, pelo Ministério da Saúde, para financiar ações de 
combate e prevenção da Pandemia da Covid-19.

O suposto esquema de corrupção, identificado na gestão da ex-secretária municipal de Saúde, Enfermeira Ramona 
Cerqueira Pereira, segundo denunciado à Controladoria Geral da União (CGU), culminou com a deflagração da Ope-
ração Dropout, que reuniu Policiais Federais e Auditores da CGU, com objetivo de desarticular uma suposta organi-
zação criminosa que teria desviado recursos públicos  - há indícios de que foram envolvidos nas fraudes mais de 2 

FOTO: ASCOM/CMVC
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milhões reais, dos quais, com comprovação de superfaturamento de preços e prejuízo ao Erário, no mínimo R$ 677,9 
mil apenas em dois Procedimentos Licitatórios – destinados ao combate e prevenção da Covid-19.

A iniciativa da Bancada Oposicionista no Legislativo Municipal ganhou força a partir de uma entrevista concedida 
à Mega Rádio VCA pelo ex-Procurador da Secretaria Municipal de Saúde, Advogado Edmundo Ribeiro Neto, que 
foi responsável pela Auditoria que identificou os supostos desvios de recursos públicos,  na qual apontou a possível 
omissão da prefeita Ana Sheila Lemos Andrade (UB), que ocupava à época interinamente o cargo em razão da doença 
do então prefeito Herzém Gusmão Pereira (MDB), além do eventual uso dos recursos que teriam sido desviados para 
financiar a campanha eleitoral de 2020.

Na justificativa para abertura do Procedimento Investigatório, os vereadores oposicionistas apontam que diante 
dos fatos tornados públicos (Operação da PF/CGU e entrevista do ex-Procurador da Secretaria Municipal da Saúde) 
“... se faz necessária a imediata apuração – por meio da Comissão Especial de Inquérito que propõe que seja criada 
– da possível omissão por parte da Chefe do Executivo Municipal [Ana Sheila Lemos Andrade, do União Brasil] – no 
desempenho de suas funções, uma vez que, mesmo ciente dos fatos delituosos e da autoria deles, não teve a inicia-
tiva de afastar nenhum dos envolvidos dos cargos que exerciam no âmbito da Administração Pública Municipal e, ao 
que se sabe, de sequer instaurar Sindicância e/ou Processo Administrativo com o fim de elucidar a questão, circuns-
tâncias que, se confirmadas, podem caracterizar o delito de Prevaricação a prática dolosa de Improbidade Adminis-
trativa decorrentes de violações dos Princípios que regem a Administração Pública, insculpido no Art. 37, Caput, da 
Constituição da República, como também a violação do Dever de Lealdade para com a Administração por parte da 
Prefeita Municipal.

Subscreveram o Requerimento para instalação da CEI, os vereadores Alexandre – Xandó – Garcia Araújo (PT), [Dou-
tor] Augusto Cândido Correia Santos (MDB), Fernando – Jacaré – Vasconcelos Silva (PT), Márcia Viviane de Araújo 
Sampaio (PT), [Delegado] Marcus Vinicius de Morais Oliveira (Podemos), Maria Lúcia Santos Rocha (MDB) e Valdemir 
Oliveira Dias (PT). 

O Requerimento para instalação da Comissão Especial de Inquérito, conforme prevê o Artigo 29 da Lei Orgânica 
do Município, por ter sido apresentado com sete assinaturas de parlamentares com assento na Casa, não precisará 
ser submetido e aprovado pelo Plenário e deverá já ser instaurada na próxima Sessão Ordinária, prevista para a quar-
ta-feira, 15.

OUTRO LADO
Procurada pela reportagem do JS para se posicionar em relação à abertura da CEI, através do titular da 

Secretaria Municipal de Comunicação Social,  jornalista Luiz Fernando Lima, a prefeita Ana Sheila Lemos 
Andrade (UB) apontou que tem, desde o primeiro momento, quando foi deflagrada a Operação Dropout, 
da Polícia Federal e Controladoria Geral da União, colaborado com as investigações, que correm sob sigilo, 
e que “não vai medir esforços para atender toda e qualquer solicitação da Polícia Federal para que o caso 
seja esclarecido com a maior brevidade possível”. Acrescentou que as Medidas Cautelares relacionadas ao 
afastamento de servidores determinadas pela Justiça foram imediatamente cumpridas, destacando que 
paralelamente, determinou a abertura de processo Administrativo Disciplinar pela Corregedoria Geral do 
Município.

Através do titular da Secretaria Municipal de Comunicação Social, jornalis-
ta Luiz Fernando Lima, a prefeita Ana Sheila Lemos Andrade (UB) apontou 
que tem, desde a deflagração da Operação Dropout, pela Polícia Federal e 
Controladoria Geral da União, colaborado com as investigações e que “não 
vai medir esforços para que o caso seja esclarecido com a maior brevidade 
possível”.

Por fim, a gestora, sem esconder sua indignação pelo 
entendimento que as investigações em curso pela Polícia 
Federal, que foram provocadas em 2020, pelo então pre-
feito Herzem Gusmão Pereira (MDB), conforme revelou o 
Delegado da PF Rodrigo Souza Kobe, que solicitou apu-
ração das possíveis irregularidades na gestão dos recur-
sos destinados ao município para combate e prevenção 
da Covid-19, estaria sendo usada com objetivos políticos, 
partidários e eleitorais, reafirmando seu “compromisso 
com a transparência e correção, e que não furtará a res-
ponder, quando instado por Instância competente e legí-
tima” todos os questionamentos.

Sob reserva, uma fonte do JS com livre trânsito na Ad-
ministração Municipal revelou que a prefeita Ana Sheila 
Lemos Andrade teria determinado que toda a estrutura 
administrativa, especificamente as Secretarias Municipais, 
que promovessem apurações internas que pudessem 
identificar eventuais questões que contribuíssem para as 
investigações oficiais, mas que nada foi apurado. Salien-
tou, ainda, que a prefeita tem insistido que os fatos in-
vestigados pela Polícia Federal teriam ocorrido na gestão 
anterior (do ex-prefeito Herzém Gusmão), não havendo, 
portanto, o que falar enquanto Gestão Municipal. A pre-
feita Ana Sheila Lemos Andrade, ressaltou a mesma fonte, 
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tem insistido que nada (eventuais crimes cometidos na gestão de recursos da Secretaria Municipal de Saúde) diz 
respeito a ela ou a sua Administração.

A reportagem do JS também tentou, sem sucesso, contato com a ex-secretária municipal de Saúde, Enfermeira 
Ramona Cerqueira Pereira, que foi citada, para oportunizar que pudesse comentar/contestar as alegações da Con-
troladoria Geral da União e Polícia Federal que constam da justificativa dos vereadores oposicionistas de Vitória da 
Conquista para fundamentar o pedido de abertura da CEI da Saúde.

COLABOROU:
GABRIELA COSTA MATIS

jornalsimo@jornaldosudoeste.com
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Fechamento do Cadastro Eleitoral: balanço é de 
quase 50 mil atendimentos na Bahia na última 

quarta-feira (8)
A maioria dos requerimentos foi de Alistamento Eleitoral ou 1ª via do Título de 

Eleitor (21.408); seguido das Revisões Cadastrais (11.813); e das Transferências ou 
mudanças de local de votação (14.282)

 ascom@tre-ba.jus.br 
ascom - tre

fotografia mostra eleitores sendo atendidos por servidores do TRE-BA.
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N o dia do fechamento do Cadastro Eleitoral, ocorrido na quarta-feira (8), 47.503 eleitores buscaram 
pelos serviços prestados pela Justiça Eleitoral baiana. Em um único dia, na Capital, o Tribunal Re-
gional Eleitoral da Bahia (TRE-BA) registrou 6.753 atendimentos. Já no interior do Estado o número 

foi superior, 40.750. O indicativo é expressivo e representa o desejo popular de regularizar a Situação 
Eleitoral para participar das Eleições Municipais 2024, em outubro. Dos quase 50 mil atendimentos no Es-
tado, a maioria de requerimentos foi de Alistamento Eleitoral, ou seja, 1ª via do Título de Eleitor (21.408); 
seguido das Revisões Cadastrais (11.813); e das Transferências de domicílio eleitoral ou mudanças de lo-
cal de votação (14.282).

Balanço de 1 a 8 de maio

Durante o período de contagem regressiva para o fechamento do Cadastro Eleitoral, que começou no 
plantão do dia 1º de maio até ontem (8), a Capital registrou 23.914 atendimentos. No interior do estado, 
o número foi de 179.131. O balanço de atendimento para esse período foi de 203.045 pessoas acessando 
os serviços do TRE baiano.

Títulos Cancelados

No dia 25 de abril, em coletiva de imprensa aos meios de comunicação, o presidente do TRE-BA, desem-
bargador Abelardo Paulo da Matta Neto, anunciou o número de mais de 1,6 milhão de Títulos cancelados. 
Hoje, o número registrado pela Secretaria de Tecnologia da Informação do Órgão é de 1.233.270.


